

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Precios de suscripción: En Palma 0'80 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 20 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 883

Palma de Mallorca 24 Enero de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

PARA EL CAPITÁN BELLVER

BOLCHEVIKISMO ES SOCIALISMO

En *La Última Hora* del martes último, el Capitán Bellver se ocupa otra vez del *bolchevikismo*, negando que esa idea, partido o doctrina sea la misma del socialismo, y hasta afirma que está en contraposición una cosa con la otra. Tan tremendo disparate, impropio de uno que es más que Capitán, nos lo sirve el Sr. Bellver con tanta galanura de estilo como insustancialidad y pobreza de concepto. Su tesis, como él llama, la argumenta y razona del siguiente modo: «El socialismo —dice— es una idea que va ganando prosélitos de día en día y que todo el mundo respeta por lo sano de sus doctrinas, mientras que al *bolchevikismo* todo el mundo lo combate, prensa, intelectuales, gobiernos y naciones, porque comprenden que aunque la idea pudiese ser buena la harían mala los procedimientos usados para implantarla.»

En primer lugar observamos en el Capitán Bellver una rectificación de criterio. En su primer artículo sobre *bolchevikismo* afirmaba que éste no era una idea, sino un crimen, y ahora confiesa implícitamente que la idea sería buena si se la aplicase con otros procedimientos buenos. Lo malo es, pues, a juicio del Capitán, no ya la idea *bolcheviki*, sino el método que se usa para aplicarla, y como sucede que, según el mismo dice, ha defendido *desinteresadamente con hechos, escritos y palabras al socialismo por creerle una virtualidad*, quien sabe si al fin de cuentas el Capitán Bellver nos va a resultar un *bolcheviki* ideal, aunque no de procedimientos, por creerle también una virtualidad ideal.

Cuanto a si el socialismo es una idea que todo el mundo respeta, en Rusia, durante el imperio de los zares, no fue nunca respetada por el gobierno ni por las leyes; quien osaba profesar y difundir esa idea pagaba su osadía con la cabeza o la cárcel, o era deportado a la Siberia. Lenine, Kerensky, Trótsky, Plecanoff y cuantos se distinguieron como socialistas, ya fuesen moderados o radicales, tuvieron que soportar repetidas veces estas persecuciones y martirios. En los demás países esta idea sólo se respeta a ratos, cuando no ofrece peligro a los intereses y privilegios de la burguesía; pero cuando estos intereses y privilegios se ven amenazados por una huelga legal, como en Francia cuando la de los funcionarios del Estado y en España cuando la de los ferro-

viarios de Agosto de 1917, y otras muchas de otra índole, el respeto a la idea socialista se convierte en suspensiones de garantías constitucionales, declaración del estado de guerra, persecuciones, encarcelamientos y matanzas a granel en medio de la calle. En cambio, en países como el último, V. que es Capitán y yo que soy Teniente, sabemos, por experiencia propia, que son respetadas, veneradas y aduladas instituciones que, ilegales e impunemente, constituyen Juntas de Defensa, publican documentos revolucionarios y cometen actos sediciosos en nombre de unos principios patrios de moralidad y justicia que luego sirven a esos regeneradores de la patria para ametrallar al pueblo al proclamar también esos mismos principios, quedando su moralidad y su justicia reducidas a un simple servilismo estomagal.

Tampoco es exacto, Capitán Bellver, que todo el mundo, prensa e intelectuales, combata al *bolchevikismo*. Lo combate, lo difama y lo calumnia, sí, el mundo burgués y toda su pléyade de ramplones, baturros y lacayos a sueldo, gobiernos, prensa y escritores serviles y asalariados; pero todo el mundo obrero y socialista consciente, con su prensa y con sus intelectuales, que son muchos, están identificados con las aspiraciones *bolchevikistas*, y aunque los haya que discrepen de su táctica y de la aplicación maximalista del programa, todos, absolutamente todos los socialistas marxistas están de acuerdo con sus ideas y con sus principios, protestando contra las naciones y gobiernos que quieren inmiscuirse con los asuntos de la República de los Soviets rusos. Y no sólo son los intelectuales socialistas los que defienden con la pluma a los *bolchevikis*, inteligencias tan preclaras y plumas tan prestigiosas como la de Gabriel Alomar y de otros intelectuales de fama han hecho una defensa admirable de la revolución rusa, haciendo un análisis detalladísimo de sus orígenes, de su gestación, de su proceso y de su noble objetivo ideal, estableciendo comparaciones con la revolución francesa y haciendo desfilan por la mente del lector a los personajes y hechos más culminantes de uno y otro movimiento, proclamando con cívica nobleza el sentido plenamente humano y de superioridad ideológica que encarna y representa el de los maximalistas rusos.

El que Lerroux haya dicho que la mano no le temblaría para firmar sentencias contra los que alterasen el orden tiene tanta relación con el *bolchevikismo* como la tiene mi tía con las espuelas de un soldado de caballe-

ría. Lo mismo digo de la *liberalísima* Suiza, de la *hospitaria* Inglaterra y de la Francia *republicana*. Lerroux y todos estos países son defensores de la burguesía y, por tanto, enemigos del socialismo, y como quiera que ahora ha triunfado en Rusia el socialismo sobre la burguesía de aquel país, los demás países y personalidades burguesas, por miedo a las repercusiones y al contagio, en cuanto olfatean la presencia de un ruso, aunque tenga tanto de *bolcheviki* como el Capitán Bellver, lo persiguen y expulsan, como está sucediendo injustamente ahora en España.

De los primeros congresos socialistas, de Marx, de Lasalle, de Compers, de Liebnetch y de Rosa Luchemburgo, no hablemos, esto no está en las ordenanzas militares y nosotros, capitanes y tenientes, no podemos irradiar mucho más allá de dichas ordenanzas. Ya nos dió a conocer V. sus estudios y conocimientos socialistas, por cierto muy fecundos y especiales, en el pasado artículo. Hablemos, no obstante, de lo que pasa en Alemania.

Digamos, primero, que los que forman gobierno actualmente en Alemania son los traidores del socialismo que, faltando a los acuerdos de los congresos internacionales, votaron los créditos de guerra y observaron una política de adhesión a la del Kaiser. No perdamos de vista tampoco que a consecuencia de esta política el partido socialista alemán se dividió en tres fracciones: mayoritarias o minimalistas (partidarios de implantar el programa mínimo o en dosis graduadas), independientes o neutros (partidarios del término medio) y minoritarios o maximalistas (partidarios de implantar el programa máximo o integral) Demos por sentado que todos son socialistas de buena fe y hasta que se inspiran en el mismo principio doctrinal y que solo discrepan en el modo de aplicar este principio, de cuya discrepancia ha nacido la lucha sangrienta que actualmente sostienen. ¿Dejan por esto de ser todos socialistas? No. Unos lo son en sentido evolutivo, gradual, y los otros en sentido revolucionario, radical, originándose de ahí esas batallas en que unos y otros se persiguen y se matan, del mismo modo que en España, por ejemplo, se originaron las guerras civiles y se mataban carlistas y alfonsinos no obstante ser todos monárquicos ¿Está esto claro, Capitán Bellver? Pues apliquemos el cuento al *bolchevikismo*.

La palabra *bolchevikismo*, en ruso, equivale a la palabra socialismo en español; y socialismo, lo mismo en español que en ruso,

significa una idea, un partido y una doctrina partidaria de la socialización del trabajo y de sus útiles, solo que, como he dicho antes, entre los mismos socialistas existen diferentes modos de apreciar la forma de aplicar esa doctrina. El bolchevismo ruso entiende que con la burguesía no hay que andar con paliativos y ya que en sus manos está la fuerza del Poder debe aprovecharla, aún a trueque de tener que ejercer una dictadura de violencia transitoria, para estatuir y consolidar el nuevo régimen socialista, dictadura que, como V. dice respecto de la revolución francesa, puede considerarse tan necesaria como la napoleónica para que las libertades de la revolución moscovita puedan también alumbrar al mundo. Y si en la revolución francesa, como V. agrega en su artículo en descargo de la burguesía que hizo aquella revolución, el procedimiento de terror y crueldad *podía considerarse como una enfermedad necesaria; ya que las ideas no podían manifestarse ni propagarse en forma legal, y acaso no está igualmente justificado y era una enfermedad necesaria este procedimiento de violencia en Rusia, donde antes de la revolución proletaria se vivía allí una época medioeval, de negación de todo derecho y de toda libertad de propaganda y exposición de ideas?* Hay que ser más lógicos en los razonamientos y no dejarse llevar de ofuscaciones pasionales que nunca deben andarse en el pecho de un Capitán.

Creo haber demostrado, Capitán Bellver, que bolchevismo y socialismo, contra lo que V. afirma, son una misma cosa, tanto por la relación literaria y etimológica de la palabra como por su significado ideológico. La única diferencia está en el procedimiento para la aplicación de esta idea, no queriendo decir nada que debido a estas diferencias de procedimiento surjan luchas sangrientas entre los socialistas partidarios de una y otra forma en momentos tan decisivo como los presentes. Para que V. pueda convencerse mejor de mi aserto me permito brindarle la lectura de los Estatutos o Constitución de la República de los Soviets rusos, publicados en los números de 5, 6, 7 y 8 del presente mes de *El Liberal*, de Madrid. También los ha publicado la revista *España*. Léalos y verá como son esencialmente socialistas y que responden a una organización social mucho más noble, justa y humana que la presente, no un caos del crimen como lo pintan muchos.

Y si ideal y doctrinariamente bolchevismo es lo mismo que socialismo, esto es, lo mismo que ha dicho usted del socialismo en el artículo de «La Última Hora»: *una doctrina cuyos ideales simbolizan asociación, agrupación, coherencia, basada en una gran autoridad, partido que convierte en públicas la mayoría de las profesiones libres, que aspira bellamente al mutualismo hermano y a la igualdad universal*, resulta que, como a esto aspira y va implantándolo ya el bolchevismo ruso, usted, mi querido Capitán, sin darse cuenta y aun con intención contraria, se nos aparece hecho un bolcheviki, poco menos que un correligionario de Lenine. ¡Choque V. la mano!

Y para no abusar más del reducido es-

pacio de este semanario, voy a terminar, no sin antes hacer una observación de franca amistad al Sr. Bellver. He notado en V. un cierto escrúpulo en contestar a mi artículo de un modo directo y con la bizarría que siempre hay que esperar de un Capitán. No se si ello es debido a un exceso de orgullo y vanidad por la diferencia de graduación y de tribuna o si será una falta involuntaria que cualquier mortal puede cometer; de todos modos el procedimiento no me parece el más adecuado para un caballero, sobre todo para un caballero que nutre sus conocimientos antibolchevistas en periódicos como *El Figaro* y luego, en otro diario, sirve al público como de cosecha propia lo que ha leído.

El Teniente San Carlos

Palma 23 Enero de 1919.

¡Vindicación!

Adelante, proletarios. Unas cuantas jornadas más y habreis llegado a la meta tan suspirada de vuestros carísimos ideales. Tomad, que todo es vuestro, cada cual según sus necesidades. Todas cuantas bellezas encierra el mundo os pertenecen, unas por derecho natural y las otras, por ser obra de vuestras manos. Conquistad los infinitos tesoros que tan injustamente han acaparado los burgueses. Arrebatadles todo cuanto os han usurpado. No temais los desplantes y osadía del arrogante y fiero capital. Según las más sagradas leyes, todo cuanto existe en el mundo os pertenece. Vosotros sois la fuerza impulsora, que a la industria dais vida y movimiento; sois la estirpe productora, que abastecéis los mercados de toda clase de artículos; sois los eternos artistas, que llenais el mundo de magníficas obras de arte, y sin embargo careceis de todo y sois objeto del desprecio más descarado, de parte de vuestros explotadores; vivis casi a la intemperie, en medio del cieno y el lodo, vosotros obreros que nunca parais a trabajar, mientras que otros que siempre huelgan, habitan en soberbios y suntuosos palacios, fabricados por vosotros; os morís de hambre, vosotros que cultiváis con tanto esmero las tierras, mientras otros que nada producen se comen aquellos frutos y manjares tan exquisitos que son producto de vuestros desvelos y esfuerzos; careceis de todos los productos de la industria vosotros que fabricáis las máquinas y vigiláis sus movimientos. Levantaos, pues, contra vuestros inhumanos opresores, que tan vilmente os explotan y maltratan. Guerra, ya, sin cuartel, contra los villanos que os han usurpado vuestro patrimonio universal. Expropiad todo cuanto os han robado. Levantad vuestros brazos justicieros y vengad los infinitos atropellos que se han cometido con vuestra clase. ¡Venganza! claman las cenizas de nuestros antepasados. ¡Vindicación! claman nuestros compañeros encerrados en cárceles y presidios porque tuvieron gestos de dignidad y arrestos de hombres conscientes. ¡Vindicación! piden los fusilados en masa y las inmensas falanges de obreros deportados a las regiones del frío y de la muerte. ¡Vindicación! gritan infinidad de familias proletarias, que a pesar que lo producen todo, no conocen de la vida sino tristezas, privaciones y amarguras. ¡Vindicación! clama todo el mundo proletario, por los

grandes desmembramientos que le han causado las guerras, alimentadas con sangre y carne proletaria, sin otro objeto que saciar la avaricia, la altanería y el egoísmo de unos cuantos tiranos. ¡Vindicación! clama la carne proletaria que surte los hospitales, donde son objeto de toda clase de vejaciones y abandono, y aquellas piltrafas, humanos, excluidas del banquete de la vida, todavía son llamadas con desprecio la escoria de la sociedad.

Están grandemente equivocados los que creen que las bases de esta criminal sociedad son inconvencibles. Ya estalló la chispa revolucionaria y cada día va tomando más incremento, y no se apagará hasta que los proletarios hayan liquidado todas las cuentas que tienen pendientes con la criminal y decrepita sociedad actual; hasta haber vengado por completo los ultrajes y atropellos recibidos por los obreros de parte de las clases opresoras.

Antonio J. Torres

Trabajadores, suscriblos a este periódico.

Informalidad patronal

Siguiendo la información de la semana anterior debemos hacer especial mención del patrono Antonio Castillo, de la panadería de la calle de Calatrava, que por no ser menos que sus informales cólegas no quiso en un principio conceder a sus obreros el aumento convenido y los expulsó de su casa consiguiendo que D. Cayetano Forteza le elaborase la cantidad necesaria de panecillos, para poder ir tirando, y que este último señor se negó a facilitarle al enterarse del asunto.

Entonces el Sr. Castillo se entrevistó con el Presidente y otro compañero de la Junta para ver si volverían los obreros que había despedido, contestándole estos compañeros que harían lo posible para arreglarlo, pero... aquí viene el pero, al ir dichos compañeros a notificarle la solución sólo pudieron hablar con su esposa, la que les dijo que dispensasen agradeciéndoles el trabajo que habían hecho y que de lo dicho no había nada. Aquí dejamos al lector que comente como mejor le plazca el proceder de ese Sr. Castillo... de naios.

¿Lo veis compañeros! ¿veis la seriedad de la clase patronal hasta donde llega? ¿veis como trata la clase patronal a la obrera? sin ninguna clase de escrúpulos, y con un cinismo y desparpajo propios solamente de la gente de más baja estofa, por el sólo hecho de que se creen superiores a los demás hombres; y aun habrá alguno que a la más pequeña falta, la más leve, que cometa un obrero, se creará con derecho a censurarle, a insultarle de la manera mas acre e insolente.

Es preciso que esto acabe compañeros y hagamos sentir a estos individuos todo el peso de la Sociedad por todos los medios imaginables, sean los que sean, y a barrer sin piedad esa partida de microbios que corrompen la sociedad pues como sanguijuela hará lo preciso para ir devorándolos poco a poco a fin de exterminarlos por completo.

Y el Sr. Castillo vea de remediarse, pues ya sabe que «El 1.º de Mayo» vela por todos sus obreros como a el le consta, puesto que es ex-Secretario de dicha entidad y hoy patrono

y haya engordado mucho desde que vive del producto del sudor obrero; y además sepa que estamos dispuestos a no ceder nada de lo que creemos que de justicia nos corresponde.

Además los pocos rehacios que quedan (si es que aun queda alguno) no pierdan el tiempo, asociense cuanto más pronto mejor, pues estando todos asociados seremos invencibles, pues los patronos no tienen fuerza suficiente para destruir nuestro baluarte y menos aún estando todos parapetados en él.

Sanguijuela

¡SE JUEGA, SR. GOBERNADOR!

Si, señor Gobernador, en Palma y en los pueblos se juega a los prohibidos de un modo escandaloso, sin que nadie meta mano a los jugadores ni se cuide de perseguir y extirpar a tan inmoral y pernicioso vicio. Parece mentira que cuando Mallorca está gobernada por un mallorquín sea cuando más rienda suelta se da a los vicios y a las inmoralidades. El juego es un factor de crímenes y robos y de muchas desdichas y los que teniendo el deber de perseguir ese vicio lo toleran son colaboradores y responsables de esas desdichas y de esos robos. Caiga pues sobre ellos el anatema y la maldición del pueblo sano, de ese pueblo que quiere autoridades pulcras incapaces de enlouarse con una peseta procedente de un jugador.

En Palma el juego ha sentado ya sus reales en la plaza pública y de los pueblos continuamente recibimos cartas que nos dicen lo mismo. Véase una de Lloseta.

«Sr. Director de EL OBRERO BALEAR: Este pueblo está convertido en un Monte-Carlo. En todos los cafés y tabernas se juega a los prohibidos, a ciencia y paciencia de las autoridades. Hay aquí unos cuantos golfos que se viven regaladamente de este vicio y todos ellos son muy amigos del Alcalde y hasta se dice de público que llevan el negocio a medias. Vergüenza como esta no la habíamos presenciado jamás en Lloseta. Cuando hubo la huelga de zapateros la guardia civil patrullaba por las calles vigilando a los huelguistas como si fueran ladrones, en cambio a los golfos y jugadores que roban a su albedrío el dinero a los desgraciados ignorantes que caen en el lazo del juego, cuidadosamente por ellos preparado, nadie les molesta ni los vigila. Consecuencia de todo ello es la desmoralización del pueblo y la desgracia de muchas familias.»

¿Qué le parece, señor Gobernador? Pues como esta carta de los llosetinos tenemos otras de Pollensa, de Soller, de Alaró, de Santañy y de otros pueblos y todas nos dicen lo mismo. ¿Hará algo para evitar esa vergüenza, Sr. Pascual? Lo veremos.

La función del Teatro Balear

Como estaba anunciado, el pasado domingo tuvo efecto en el Teatro Balear la función teatral a beneficio de las huelgas de carpinteros y alfareros, poniéndose en escena el grandioso drama JUAN JOSÉ del inmortal dramaturgo D. Joaquín Dicenta.

El acto resultó un éxito grandioso, tanto por el trabajo de los artistas como por la

concurrencia que acudió al Balear, llenando por completo aquel grandioso Teatro como pocas veces se vé, pues todas las localidades estaban ocupadas y en el público la gente estaba apiñadísima hasta al *gurugú*.

Los artistas todos, que trabajaron gratuitamente y con buena voluntad, estuvieron acertadísimos.

La Comisión organizadora de la función, en nombre de la Sociedad «El Desarrollo del Arte», hace constar su más profundo agradecimiento a todas las personas y entidades que cooperaron desinteresadamente al benéfico acto, en especial a la Compañía Dramática Mallorquina, al cuarteto de banjurrias y guitarras «Hispania» que tan acertadamente dirige el reputado maestro Sr. Calatayud, al terceto que dirige D. Jaime Vives, al tenor mallorquín Sr. Bosch, a los aplaudidos y no menos reputados hermanos señores Bernad, al inspector de policía Sr. Blanco que se tomó gran interés por el éxito de la función, al director de la fábrica del gas «La Económica» que cedió gratis todo el fluido y al altruista propietario del Teatro Balear don José Tous por haber cedido galantemente dicho Teatro y haber condonado además todos los gastos de imprenta o sean carteles y programas para la función.

Hacemos constar también nuestro agradecimiento al público palmesano por su asistencia al acto con lo cual contribuyó a darle brillantez y realce y practicó al mismo tiempo un principio de solidaridad con los huelguistas.

Por «El Desarrollo del Arte».—La Comisión organizadora.

Nota: En el próximo número daremos cuenta detallada de lo recaudado en la función teatral.

Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

Asuntos varios

Irbag

Conformes con su carta y siga V. enviando los artículos que quiera bajo seudónimo, procurando que lleguen a nuestro poder los martes lo más tarde para evitar trabajos de coincidencia en un mismo asunto. El que nos envió sobre *El Bolchevismo en España* lo hemos retirado otra vez para dar lugar al del *Teniente San Carlos* que, como verá, es largo y de inaplazable oportunidad.

Liebknecht y Rosa Luxemburgo

En lucha titánica por la implantación en Alemania de los verdaderos principios socialistas han muerto en las calles de Berlín esas dos grandes figuras del socialismo universal. Al Liebknecht lo mataron de traición y a Rosa

Luxemburgo las hordas cheidemanistas la lincharon después de haber perdido el conocimiento, llevándose su cadáver. El sentimiento y la indignación que esas dos muertes han producido al proletariado alemán hanse desbordado en cólera contra el gobierno y los asesinos, contra quienes se clama venganza por las masas, que, enardecidas por la ira y el dolor han declarado la huelga general en casi todo el país. Estos dos asesinatos traerán consecuencias en Alemania y en otros países

Pedro Kropotkine y Máximo Gorky

En distintas ocasiones la Prensa burguesa ha dado la noticia de que estas dos grandes figuras del socialismo revolucionario habían sido asesinadas por los bolcheviks.

En efecto.... Kropotkine acaba de adherirse a la República de los Soviets y Gorki ha tirado un manifiesto al mundo proletario pidiendo su adhesión y apoyo al bolchevismo ruso,

Enviamos a esa Prensa nuestro pésame.

Salvajadas romanonescas

Sin ninguna causa que lo justifique el gobierno liberal (?) de Romanones ha suspendido en Barcelona las garantías constitucionales y ha mandado detener y encarcelar a todos los significados propagandistas del movimiento obrero catalán. El objeto que con estas arbitrarias medidas se persigue es ahogar el movimiento sindicalista y dar satisfacción a las bajas pasiones de la burguesía barcelonesa.

Estas salvajadas romanonescas son las que engendran el bolchevismo en España.

El hambre en Rusia

Un tal Porfirio de «La Almudaina», ha dado la noticia de que a causa del bolchevismo se padece hambre en Rusia.

Que se padeciera hambre en un país que lleva cuatro años y pico de guerra y de aislamiento de las demás naciones, no tendría nada de extraño; pero que sea por causa del bolchevismo que ha repartido las riquezas y propiedades particulares al pueblo, normalizando relativamente la vida de las industrias y del trabajo, cuenteselo a mi tía, Porfirio.

El bolchevismo, agrádele o no a Porfirio, habrá de ser la salvación de Rusia y del mundo. En España hace ya mucha falta un Lenine y un Trotsky.

De los pueblos

Manacor

El día 19 del que cursa, la «Juventud Socialista de Manacor» celebró el quinto aniversario de dicha sociedad, con un mitin en el que reinó mucho entusiasmo, dirigiendo la palabra varios compañeros de la misma, el concejal socialista de Capdepera, Antonio Amer, idem. republicano de Manacor y Mateo Soler, concejal socialista de Manacor.

Al terminar fueron todos muy aplaudidos.

Además dicha «Juventud» da la enhorabuena a los compañeros Felanijenses por la asistencia a dicho acto.—El Comité.

Sociedad «La Manacorese»

En medio del mayor entusiasmo celebró dicha Sociedad su décimo cuarto aniversario de su fundación, obsequiando a sus asocia-

dos con un lunch. Después de haber éste terminado saludaron a la reunión varios compañeros abogando para que todos los obreros no asociados se afilien bajo la bandera obrera e invitando a todos los mallorquines que sigan el ejemplo de los obreros en madera palmesanos y manacorenses para que una vez asociados bajo nuestra salvadora Sociedad podamos conseguir lo que ha tiempo anhelamos.—El Secretario, Guillermo Febrer Fons.

Manacor, 20—1—19.

Sóller

Habiendo descubierto los zapateros de Sóller que el patrono D. Jaime Bennasar trabajaba subterráneamente para hacer fracasar la huelga de las obreras del arte textil, reclusando esquirolas y haciendo propaganda a los huelguistas para que se presentaran al trabajo, la Sociedad «La Igualdad Sollerense» ha acordado declarar a dicho Sr. Bennasar la huelga permanente hasta que haya reparado todo el daño hecho y logrado que el fabricante de tejidos donde existe la huelga textil la haya resuelto totalmente favorable a los obreros. Por iguales o parecidos motivos la Federación Obrera ha expulsado de su seno al socio protector y maestro de escuela D. Melchor Daviu.

Así se obra con los traidores de la clase obrera. Fuera moneda falsa, aunque se llame republicana.

Lloseta

La recién constituida Sociedad de zapateros «La Igualdad», de este pueblo, ha nombrado nueva Junta Directiva quedando constituida en la siguiente forma:

Presidente, Gabriel Fiol; vice-presidente, Juan Amengual; secretario, Andrés Pol; vice-secretario, Bernardo Real; contador, Joaquín Bestard; tesorero, Vicente Nicolau; recaudador, Miguel Bestard, y vocales Andrés Abriñes, Guillermo Coll, José Escudero, Guillermo Vich y Miguel Ramón.

Al posesionarse estos compañeros de sus respectivos cargos envían un fraternal saludo a todos los explotados del capital que luchan por su emancipación.

Esporlas

Los obreros de ambos sexos de esta localidad, que trabajan en la fábrica del Sr. Verdaguier han hecho la siguiente petición.

Aumento de un 15 por ciento sobre lo que ganan tanto para los que hacen faena a jornal como a destajo.

Medía hora menos de labor diaria, y supresión del pago de cinco céntimos semanales que abonar por consumo de agua.

Estas mejoras regirán desde el 27 del corriente.

El domingo 19 del actual se reunieron en junta general la sección del Arte Fabril Esporlense, asistiendo al acto invitados los compañeros Miguel Porcel y Feniba que pudieron comprobar las buenas impresiones que existen de conseguir cuanto se pide, según manifestaciones hechas por los compañeros que han realizado las primeras gestiones con el antedicho Sr. Balaguer. Felicitamos anticipadamente a este Patrono por la buena disposición en que se presenta para beneficiar a sus obreros.

Daremos más detalles cuando se formalice el convenio.

Suscripción voluntaria a favor de los compañeros alfareros en huelga.

Sociedad «Unión de Aserradores», 3'00 pesetas; de una bandeja, 4'15; «Tipográfica Balear», 4'00; «La Armonía», 3'50; «La Igualdad», 17'05; Jaime Sbert, 0'50; Matias Font, 0'50; Juan Bosch, 0'50; Pedro Juan Covas, 0'50; Jaime Bosch, 0'50; Agustín Serra, 0'50; Vicente Aloy, 0'50; Andrés Roca, 1'00; Bartolomé Muntaner, 0'50; Miguel Vival, 0'50; Fundación Mallorquina (Sección de ajustadores y torneros), 6'00; Sociedad de Guarnicioneros, 2'00; Francisco Puigserver, 0'50; Juan Cavaller, 0'50; Juan Riera, 0'50; Jaime Carbonell, 0'50.

Total pesetas, 47'25.

Suscripción a favor de la huelga de carpinteros.

Suma anterior pesetas, 402'30.

Sociedades: «La Igualdad» zapateros, 75'00; Obreros Guarnicioneros, 10'00; Sociedad Aserradores, 7'40; «El 1.º de Mayo» panaderos, Dulce Unión, 9'50; «La Armonía» cortadores en piel, 10'00; Sociedad Guarnicioneros, 3'15; Sociedad Aserradores, 3'25; La Metalúrgica, 8'00; Unión Tipográfica, 5'00.

Lista voluntaria: Juan Guasp, 1'00; Cardinteros Ferro-carril, 6'50; Bartolomé Llabrés, 0'50; Francisco Puigserver, 0'50; Lucas Florit, 1'00; Fundación Mallorquina, 5'80; Recaudación de «La Emancipación», 3'50; Juan Ballesta, 1'50; Recolección de los zapateros, 51'20; Juan Ballester, 1'00; Lorenzo Lladó, 1'00; Francisco Moratinos, 1'00; Carpinteros del tren, 6'10; Antonio Llabrés, 1'00; Andrés Guillen, Jerónimo Lavina, 0'25; Jaime García, 0'25; Fundación Mallorquina, 11'00; Café Calle de Misión, 7'50; Ramón Fullana, 1'00; Francisco Alomar, 1'00; Bartolomé Bibiloni, 0'50; Pedro Riera, 1'00; Pablo Monserrat, 1'50; Bernard Vicens, 1'00; Antonio Valls, 0'50; José Riera, 0'25; Gabriel Campomar, 0'20; Miguel Mas, 0'25. Un compañero, 1'00; Antonio Voluntario, 1'00; Bartolomé Serra, 1'00; Andrés Carbonell, 0'50.

Total pesetas, 683'00.

Suscripción voluntaria para sufragar los gastos de la venta a Palma de los compañeros Andrés Saborit y Francisco Largo Caballero.

Suma anterior pesetas, 233'80.

Miguel Penalva, 0'50; María Vicens, 0'10; Gerónima Vicens, 0'10; Margarita Vicens, 0'10; Bartolomé Oliver, 0'15; Bartolomé Vicens, 0'25; Pablo Matheu, 0'20; Antonio Serra, 0'25; Benito Fons, 0'20; Miguel Navarro, 0'10; Jaime Enseñat, 0'10; Miguel Perelló, 0'10; Antonio Reinés, 0'10; Pedro Canet, 0'25; Bernardo Oliver, 0'10; Jaime Oliver, 0'10; Guillermo Calafell, 0'20; Juan Mas, 0'10; J. T., 0'10; Federico Colomar, 0'20; Pedro Camps, 0'10; Francisco Vicens, 0'50; Damian Mas, 0'50; M. B., 2'00; Teresa Rosselló, 0'10; Bernardo Calafell, 0'20.

Suman pesetas, 240'60.

CONCURSO

Teniendo que proveerse la plaza de Conserje de la Casa del Pueblo, se anuncia en concurso para los que aspiren a ocupar dicha plaza. Pueden presentar sus solicitudes y mejoras que intenten hacer hasta el día 2 del próximo mes de Febrero.

Las bases en que debe de regirse todo el que desee tomar parte en dicho concurso, estarán puestas en tablilla en el local de la Casa del Pueblo para estudio de los concursantes.

Las solicitudes se presentarán a la Comisión Administrativa.

Palma 20 Enero 1919.—Por la Comisión, el Secretario, *Julián Ferretjans*.

Zapatería «La Argentina»

DE

Francisco Puigserver

Jaime II, 62

La huelga de alfareros

Continúa esta huelga en el mismo estado de antes, demostrando dichos compañeros con su firmeza que están dispuestos a cualquier sacrificio antes que someterse humillados a las impuras codicias de los patronos. Dignos son los compañeros alfareros de que la clase trabajadora y las sociedades les ayuden en la hermosa lucha que sostienen, pues sería sensible que por falta de la solidaridad obrera tuviesen que rendirse por el hambre.

ACCION SOCIAL

«La Perla», reorganizada

El domingo pasado los compañeros Mas, López, Torres y Ferretjans, invitados por el presidente de la antedicha sociedad, organizaron en Santa Catalina un acto de propaganda societaria entre el elemento pescador de aquel sub-bio. El acto estuvo bastante concurrido dirigiéndoles la palabra los citados compañeros quienes expusieron con acierto las ventajas que reporta la organización obrera bien encauzada.

Se alistaron muchos obreros y se acordó que para el próximo domingo día 26 a las cuatro de la tarde celebrar otra reunión.

Quedó constituida la junta directiva en la siguiente forma: Presidente; Juan Bosch, Vice-Presidente; Jaime Bosch, Secretario Interior; Matias Mas, Vice-Secretario; Miguel Flexes, Depositario; Vicente Ferrer, Contador; Juan Moreno y Cobrador; José Bujosa.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos envían un fraternal saludo a todas las colectividades que luchan por la causa obrera.

Juventud Socialista

Esta entidad convoca a todos sus afiliados a la reunión general que se celebrará el próximo domingo día 26, a las 4 de la tarde.

Se suplica la asistencia.—El Secretario, *José Fementas*.

Unión de Pintores

En junta general celebrada hoy fecha del 21 de Enero se procedió a la renovación de cargos de la Directiva quedando constituida en la siguiente forma:

Presidente, Antonio Sureda; Vice-presidente, Alvaro Bonet; Secretario, Ventura Canyá; Vice-secretario, Francisco Vicens; Tesorero; Juan Barceló Salvá; Contador, Antonio Salas.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92